

Ha pasado la hora de bajar por construir iglesias y decorar altares; al presente no existe sino una cosa que nos urge sobremedida: cubrir la nación de periódicos que publiquen la verdad.

Cardenal Labouré, de Rennes

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

«La absorción de estos países latinos por los Estados Unidos es larga y muy difícil, mientras estos países sean católicos».

ROOSEVELT

Ex-Presidente de E. E. U. U.

Editor y Admor. L. Cartin G.

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Sritas.

Teléfono 1131 Apartado III

Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA MARTES 10 DE MAYO DE 1927

Número 2551

## Sólo espera un jefe el pueblo mexicano

Así lo manifestó Monseñor Ruiz y Flores, a los periodistas de San Antonio, Tex.

Praga 8.—La copa Dawis que se disputaron entre Gracia y Checoslovaquia, fué ganada por esta última.

París 8.—El aviador francés Charles Nungesser y su compañero Coli, transmitieron un saludo colectivo al Pte. Doumergue a la 7 y30; igualmente otros saludando periódicos.

París 8.—Desde los momentos en que el aviador Nungesser salió por Cherburgo, una inmensa muchedumbre permanece apostada y engrosando frente los kioscos especiales donde cada 2 horas se da a conocer un boletín del vuelo sin etapa París New York

San Antonio, Texas.—«El pueblo mexicano espera sólo un jefe que pueda guiar a la nación en una guerra que dé por resultado la recuperación de la libertad religiosa perdida en la república», declaró el Ilmo. Arzobispo de Michoacán, Monseñor Leopoldo Ruiz y Flores.

El anciano prelado es uno de los arzobispos, obispos y sacerdotes a quienes se les obligó a salir deportados del país, a consecuencia de la calumniosa declaración del presidente Calles de que el Episcopado mexicano había estado instigando la presente rebelión. Seis de estos altos prelados de la Iglesia se refugiaron aquí, tres en Laredo, Texas, y dos fueron expulsados por la vía de Nogales, Ariz.

«El gobierno de Calles ha robado nuestras Iglesias y algunas las ha convertido en escuelas y teatros. Los católicos de México incuestionablemente tienen el derecho de tomar las armas y luchar por la restauración del principio de libertad, si es que no pueden alcanzarlo por la paz, deben hacerlo por la fuerza. No importa quién nos devuelva la libertad religiosa, nosotros siempre la aceptaremos», dijo el Ilmo. Arzobispo de Michoacán.

París 8.—Cada momento que pasa es sumamente angustioso sin obtener noticias absolutamente del aviador francés Sn. Roman. Razones existen para creer aterrizará en paraje de Fernando de Norhona.

MEXICO.—La señorita Ernestina Calles contraerá matrimonio esta semana con el norteamericano Thomas Robinson.

WASHINGTON.—El Presidente Coolidge secunda iniciativas para el aumento de las sumas destinadas a socorrer y aliviar la situación de los millares de personas que han quedado en desamparo en el valle Mississippi. Otros quince grupos boycotts partieron anoche para Memphis.

París.—Todos los barcos franceses q' se encuentran en su ruta han recibido órdenes de hacer señales continuamente. El gobierno y la prensa están interesadísimo en la suerte que corre el aviador.

Roanoke 8.—Walter Boothe, muchacho campesino que se ha mantenido vivo durante 2 semanas, mediante respiración artificial falleció ayer

LITTLE ROCK.—Las calamidades van de mal a peor con la presencia de lluvias torrenciales de periodos largos aumentando la crítica situación de los habitantes, horribles cuadros de desesperación, sintiéndose muchos temblores terrestres y azotando horribles tempestades.

Pasa a la cuarta página

## La Reunión Protestante en el Instituto Bíblico

El domingo por la mañana se efectuó la tan anunciada manifestación de *simpatía* al predicador protestante Archilla.

A pesar de la profusión de hojas sueltas que circularon, invitando a la reunión y de los camiones que trajeron algunas gentes de las provincias, una escasa concurrencia como de 200 personas se reunieron en el Instituto Bíblico, lo que prueba que el señor Archilla no goza de muchas simpatías.

El señor Archilla habló en una exaltación horrorosa, pareciendo un verdadero energúmeno. Echaba fuego por los ojos y por la boca, así como también, sapos y culebras; enseñaba los dientes y crispaba las manos. En verdad, era digno de compasión.

Se desató en insultos contra la muy noble y muy leal ciudad de Cartago, a causa del enorme fracaso que sufrió en dicha ciudad, y dijo que se sentía la influencia de los Jesuitas a los que también colmó de los más soeces insultos. (Y esto a pesar de que la libertad liberal que brilla como el sol, los tiene proscritos desde hace medio siglo).

El señor Archilla, que hace apenas unos días elogiaba la "gallardía de las autoridades", porque le tienen una guardia de honor que lo libre de las justas iras del pueblo cuyo sentimiento religioso ofende

con su procacidad, atacó duramente al Sr. Gobernador de esta Provincia, Don Macedonio Esquivel, por el simple delito de que en uso de las facultades que conceden las leyes de este país (que el señor Archilla pretende ignorar) no creyó conveniente conceder el permiso para una manifestación pública protestante; pues en estos casos el permiso se concede a juicio de la autoridad competente, sin que esto signifique en manera alguna «un atropello a la Constitución» como lo declara el sofisma archillano.

En cambio, el señor Archilla aseguró ante la concurrencia allí presente, que EL GOBERNADOR DE ALAJUELA LO HABIA INVITADO PARA QUE FUERA A HABLAR EN AQUELLA CIUDAD, PARA CUYO FIN LE OFRECIO EL TEATRO MUNICIPAL y que allí encontraría en cada alajuelense un paladín de la libertad dispuesto a no permitir que se impidiesen sus conferencias, aunque corriese la sangre.

Es tan grave esa aseveración que hace el señor Archilla, que le toca al mismo Sr. Gobernador aludido el desmentirla o confirmarla. Nosotros no nos atrevemos a creerla, por tratarse de una autoridad que no puede meterse en esos algodonales ni poner el Teatro Municipal, que es de la comunidad, a disposición de determinado partido político

o secta religiosa. De toda suerte, creemos de nuestro deber trasladar lo anterior al Sr. Ministro de Gobernación, a fin de que se sirva hacer las averiguaciones del caso, para lo que corresponda.

Continuó el Sr. orador protestante diciendo que la Iglesia era responsable de la catástrofe del Virilla y que no solamente no había hecho nada por las víctimas, sino que había hasta cobrado por los funerales.

Hablando sobre el matrimonio dijo el Sr. Archilla, que en Costa Rica había mucho concubinato porque el matrimonio era un privilegio exclusivo para los ricos, pues tanto el Estado como la Iglesia le cobraba a un pobre la suma de \$ 68 para casarlo, y agregó: «qué le importa a un padre Valenciano que haya gente de mal vivir, puesto que lo único que le interesa es que le paguen para casar...»

Ya no diremos que los discursos de Archilla son para sorprender a los tontos y a los ignorantes, puesto que el más tonto o el más ignorante sabe que tanto el padre Valenciano como todos los señores curas casan gratis a millares de parejas pobres. Y a propósito del matrimonio, dijo el Sr. Archilla que en Costa Rica las leyes son de casta e incitó al pueblo para que INVADIERA EL RECINTO DEL CONGRESO NACIONAL Y EXIGIERA A SUS REPRESENTANTES DAR LEYES PARA EL PUEBLO. Parece confirmarse nues-

tra sospecha de que el señor Archilla es un comunista disfrazado de protestante.

Ya que el señor Archilla se sale de la predicación evangélica para meterse en el terreno de la política y se muestra tan amante de la libertad de los pueblos, lo invitamos cordialmente a que diga qué opina él sobre la independencia de Puerto Rico, su patria, y qué ha hecho en el sentido de sacudir el ominoso yugo del tutelaje yanki que oprime a esa Nación hermana nuestra.

Para muestra un botón y basta. Por lo expuesto anteriormente, está probado que la MENTIRA es la base de la famosa verborrea del protestante Archilla, así como también está ampliamente comprobado que la FALSEDAD es el fundamento del protestantismo, que no es más que un falso cristianismo.

CRONISTA B.

### TIPOS DE CAMBIO

Ayer las operaciones registradas se realizaron a estos tipos

New York.....	400 1/2 %
Londres.....	389 —
París.....	79 1/2 —
España.....	356 —
Bélgica.....	280 —
Italia.....	110 —
Sulza.....	386 1/2 —
Berlín.....	400 1/2 —
Amsterdam.....	0.40 % —

### Notas Varias

Los distinguidos visitantes colombianos que con el Dr. Nieto Caballero son nuestros huéspedes desde el sábado pasado, distribuyeron su tiempo en el día del domingo del modo siguiente.

De las 8 a las 10 y media, paseo a la Sabana y visita al Stadium.

A las 11, asistencia en cuerpo a la Santa Misa en la Metropolitana, en donde dieron ejemplo edificante de cultura y de caballerosidad.

A las 12 m., almuerzo en el Hotel Continental.

A las 1 p.m., visita al Teatro Nacional.

A las 3 p.m., visita el Asilo Chapui.

A las 5 p.m., comida en el Hotel Continental.

A las 8 y media asistencia al Cine del Variedades

Ayer visitaron la Escuela Normal.

El 16 de este mes rematará el Inspector General de Hacienda un lote de maderas aprehendidas por el Resguardo de Esparta en el punto llamado «Tambor». Consisten en 72 tucas de pochote que han sido valoradas en \$15.00 cada una.

Fué nombrado don Rafael Angel Chaves Rojas Agente de Policía de San Isidro de Heredia.

El viernes trece del corriente, saldrán para la región del Guanacaste los dos Jefes de Educación Primaria señores Salas y Rodríguez.

En Limón el Gobierno va a construir una serie de casas para los empleados fiscales.

Hay en esta capital actualmente 33 boticas y una buena cantidad de botiquines.

# DISCURSO

pronunciado por don Octavio Castro Saborío en el Parque Bolívar en representación de la Sociedad Económica de Amigos del País, al ofrecer el homenaje junto al Monumento del Libertador, a los jóvenes colombianos que con su ilustre Maestro el Dr. don Agustín Nieto Caballero visitan a Costa Rica en misión de fraternidad y unión

Hencos aquí, señores, como en la meta feliz de una patriótica peregrinación, a donde nos ha traído el culto que nuestros corazones sienten en lo más hondo de sus repliegues, por la figura insigne de Bolívar, el Libertador.

Hencos aquí, señores, junto al severo bronce que lo perpetúa, colocando con verdadero amor filial los gajos de laurel que ayer no más perfumaban nuestras selvas y que fueron arrancados para tejer estas coronas, que tan generoso destino tienen, cual es el de embalsamar y dar mejor encanto de belleza a esta sencilla ceremonia, junto a este monumento que es también símbolo de leal y sincera fraternidad que alienta el alma de nuestra amada Costa Rica, por todos los pueblos de esta América de Bolívar; monumento colocado en este rumoroso y plácido sitio, cuando el tronar de los cañones y el flamear de todas las banderas anunciaban al mundo la conmemoración centenaria de Ayacucho; que fué un despertar de luz y de gloria, tras la noche larga de 300 años de servidumbre y tras el lento y doloroso Via Crucis de 15 años de campañas, que constituyen el ciclo de oro, alumbrado por el genio y en el que el titán sobrepujó a todo cuanto la imaginación pudiera forjar, a todo cuanto nos narra la historia de los pueblos antiguos; porque ni Grecia, ni Roma, ni Cartago, ni Esparta lograron jamás tener dentro de sus hombres de acción y de pensamiento una figura semejante a esta deslumbrante y magnífica figura del Libertador, de Bolívar, el grande, el admirable, el inmortal creador de un continente, que surgió libre, de las hogueras de su pensamiento, como surgió radiante Minerva de la cabeza tempestuosa de Júpiter.

Pero señores, al aceptar el honoroso encargo que se me ha hecho, y que colma con creces todos mis entusiasmos por la memoria del Héroe Epónimo, no reparé en la trascendencia del momento, que se me ofrecía; no miré lo grave y austero de esta ceremonia, no quise medir la desproporción infinita que existe entre las grandes mentalidades americanas y aun mundiales que han hecho en solemnes ocasiones, el elogio de Bolívar y la pobre palabra mía que impulsada tan sólo por una devota admiración, ha llegado a esta tribuna que alumbró el más amplio es-

píritu de fraternidad, a decir mi sencilla oración de loa a este hombre, casi divino por su extraordinario genio, y que sintetiza hoy el más alto símbolo de la América libre, de la América una, de la América soberana, de la América unida por los más bellos ideales de solidaridad continental, por los vínculos eternos de la sangre, de la historia, de sus comunes destinos y de todas sus comunes aspiraciones; tal como su genio la soñó, tal como su fantasía exaltada la imaginó, cuando en 1826 convocaba a todas las naciones del continente, para concurrir al memorable Congreso de Panamá, que venía a constituir la cristalización de todos sus proyectos y de todos sus altísimos ideales políticos: la América convertida en una sola inmensa patria libre.

Y es que en Bolívar no se sabe que admirar más, si al caudillo insigne, al héroe, al soldado exaltado y bravo que asombra con sus hazañas inauditas; o al gran señor del pensamiento, forjador de un mundo; si al tribuno sin par, que gana más victorias con su *lengua maravillosa*, con su verbo que es trueno que espanta a los opresores, que con su espada fulgurante; si al creador de 5 patrias, que son las cinco estrellas de su corona de gloria, o al conductor de pueblos y de ejércitos al través de mil obstáculos y vicisitudes, sobre el lomo erizo de los Andes, en persecución del grande y sublime ideal libertador: la República, esa sublime aspiración del derecho, de la justicia y de la ley que alumbró su pensamiento como la propia luz de los astros en mitad de los cielos; y también la unión de esta inmensa familia de pueblo nacidos del vientre fecundo de nuestra siempre bien amada España, que nos dejó en este titán de fuego y de bronce, al tipo del hígado caballero, pleno de las virtudes castellanas y que en Bolívar se exteriorizaron de modo admirable y bello; por que, en aquella *cabeza de milagros y en aquella alma prodigiosa de gigante*, se fundieron en fraternal conjunción todas las más hermosas facultades, dignas de una raza en cuyos dominios no se puso el sol y que guarda en sus arquillas de oro la enorme espada del Myo Cid y de don Pelayo; raza que infundió a Colón su hé-

róico espíritu de conquista y de aventura para que se lanzase a los mares infinitos y procelosos y arrancara de sus entrañas un mundo, en el que habían más tarde de jugarse los destinos de la humanidad, *porque el universo aguardaba el descubrimiento de la América para completar sus propios destinos*; porque sobre sus campos inmensos la República pasearía victoriosa sus pendones.

Si, días espléndidos de gloria aguardaban allá en sus lejanos horizontes; eran auroras de primavera las que llenaban de luz todos sus dilatados confines, eran incendios colosales del patriotismo criollo que prendían sagrado fuego bíblico, en aquellas hogueras redentoras en que se purificaban los principios de la inmensa revolución que restauraría al mundo en la ley y en el derecho.

Es la hora de la anunciación, de la democracia y de la justicia!!!

Es la hora de la libertad de América que brilla como una estrella en el pensamiento excelso de Bolívar.

Fué, señores, la visión profética que se realizaba, la visión de todos los siglos, la visión de la libertad y del derecho que reverbera en el genio extraordinario del caraqueño inmortal, del hijo del Avila, que como un cóndor de potentes alas se remonta a los espacios, escudriña las miserias de aquí abajo, escucha los dolores de la patria y descien- de luego en majestuosos giros para romper con sus garras de bronce las cadenas que la atan al poder español.

Y después, ya el cóndor es el hombre; es el caudillo, es el guerrero, es el héroe, es el maestro de energía y de constancia, es el dinamo de fortaleza, es el soldado; es el genio en toda su excelsa plenitud; conductor de la guerra santa que deja al paso de sus legiones, un reguero de sangre y un reguero también de pueblos libres que le aclaman y le bendicen.

Y así; como en la leyenda, se contempla a Bolívar transformándose y transformando los destinos de un continente que se modela a los golpes de su espada, iluminada por los fulgores de aquella estrella mágica que lleva prendida en su frente.

Miradlo, cómo domina las cumbres; cómo escala las montañas; rugiente como una tempestad; miradlo como se yergue sobre su potrero de la pampa, piafante y sudoroso; la tizona en la diestra rompiendo los cielos; la pupila brilladora y negra como la punta de un puñal toledano; calado el banderín tricolor en la bota y en el corazón y el alma y en la frente un puñado de pensamientos maravillosos y desordenados como un manojo de flores rojas tomadas al acaso.

Oh Bolívar, gigante de todos los siglos, oh genio tutelar de nuestra América a cuyo acero centellante, mágico como la vara de Moisés, se hizo el prodigio de redimir un mundo, que aguardaba el acento de tu verbo soberano, para despertar a la conciencia plena de sus legítimos destinos en los estrados de la civilización. Oh Bolívar Padre Libertador, que al conjuro de tu heroísmo y de tu fe inquebrantable, hiciste el milagro de que brotaran, sobre la nevada cumbre del Chimborazo, como sobre un altar de eucarística blanca, las banderas de la República, así como un búcaro de azucenas que revientan al beso del sol matutino, esparciendo su fragancia por todo el inmenso jardín que se tiene de uno al otro Polo, arrullado por el canto eterno de dos océanos!

Si, tu beso fué el beso castísimo, de la gloria, fué el ósculo de la epopeya que preludia un himno de épicos compases; es el tronar de los cañones, el estruendo de las metrallas, el trotar loco de los potros jadeantes, es el crujir de los sables, el chocar de las lanzas y de las bayonetas en una lucha de desesperada de titanes.

Si; es Bolívar que cumple la más sorprendente hazaña de todos los tiempos; es Dios mismo que habita dentro de su alma compleja y que por su brazo potente conduce a la dicha, a la gloria y a la libertad a estos pueblos de la América.

Y empieza el duro proceso como si fuese un largo Via Crucis, en el que quedan en caída, los jalones de la patria hechos queja y cada bandera hecha guñapos, perfumados con el acre olor de la sangre fresca de las incontables víctimas, de los incontables mártires.

Y es señores, la hora trágica de Maturín, de Casafuerte, de San



Don Octavio Castro Saborío

Mateo en donde Ricaurte, el gallardo capitán, se inmola en aras del más hermoso y conmovedor de los sacrificios; y en las llamas del incendio pavoroso vuela a la eternidad a perderse para siempre en lo infinito, en tanto que su recuerdo y su espíritu, se transforman en una inmensa bandera blanca que enjuga el dolor de la patria, que no se cansa jamás de llorar a su gallardo capitán, que con Atanasio Giraldot y la incomparable Pola, forman la trilogía más bella y radiosa del sacrificio y del martirio.

—Pero señores, los parches redoblan con violencia, los clarines anuncian con dianas ensordecedoras nuevos días de júbilo y de glorias inmarcesibles, es la cordillera que se ofrece a lo lejos para que, por sobre sus enormes macisos y sus riscos y sus peñas y sus cumbres blancas como mortajas, desfile el cortejo de los guerreros que con Bolívar a la cabeza inician aquel colosal y atrevido paso de los Andes, que es algo que maravilla y deja el ánimo atónito y sobrecoigido.

Allí va Bolívar, por sobre las crestas y los páramos y los abismos y las nieves y los huracanes, que silban y rugen en derredor y que arrancan de los campamentos a los bravos soldados que sucumben ateridos de frío y de hambre, y del soroco que diezma las filas patriotas, en aquellas jornadas interminables y crueles.

Pero aquella fe de Bolívar, es un sol que alumbró aun los más negros abismos, y tras los quebrantos de la jornada se ofrece al otro lado de la cordillera, Boyacá; Boyacá, tremendo y formidable encuentro de cuyas hornazas trágicas, que transforman el derrotero de la guerra y el destino del continente, surgiendo Colombia, en vuelta en el iris diáfano que tremoló en lo alto del Barbula Atanasio Giraldot, que recogió el olor de las cenizas de Ricaurte y los huesos carbonizados de Policarpo Salavarría en la Plaza Mayor de Santa Fe.

En Boyacá nace vuestra patria, la dulce amada del Libertador, la que le da gloria, lauros y fama, la que prendió sobre sus sienas palpitantes las áureas coronas, la que canta en versos eternos como monolitos, las fases de la epopeya que llena el mundo con sus arrobadoras armonías.

Y nada resiste al empuje de las huestes, porque son columnas de acero las que rompen los batallones

## Encuadernación "El Buen Libro"

Con personal muy competente se hace toda clase de encuadernación, de lo más sencillo hasta lo que es de mayor lujo

Especialidad: Impresiones con letras doradas sobre libros, devocionarios, carrieles, valijas, etc.

FABRICA DE MARCOS

Gran surtido de molduras de estilo moderno y de colores permanentes.

Fábrica de cajas de cartón y de estuches

Lujosos estuches para regalos y cajitas para confites y otros objetos, que regularen buena presentación

TELEFONO 289 —:— APARTADO 1219

100 vs. Sur del Banco de Costa Rica  
SAN JOSE DE COSTA RICA

## ESTAMOS LISTOS

para atender todas las órdenes de

Útiles Escolares  
y Material de Enseñanza  
de toda clase

Pida Ud. los renombrados

CUADERNOS  
de esta casa

Librería Lehmann

(SAUTER & C<sup>o</sup>)

nes de Barreiro. Es señores, Santander con sus guerrilleros, del Nueva Granada, que avanzan el histórico Puente; son los soldados del Bravo de Paz, los que trepan con Anzoategui y son los intrépidos del Albión y Británicos los que avanzan con el indomable Coronel Rook que, al ver desgarrado su pecho por las metrallas de Barreiro y dice sonriente que son estrellas que se prenden de su corazón; son los potros indomables de Rondou, que vuelan como centauros y a los que falta tierra para sus caecos, porque en sus cargas tremendas, van envueltos en la llamarada del delirio y de la rabia.

Allí nace Colombia, que abre sus arsenales y su alma, para que sus hijos y sus legiones invencibles marchen a reunirse a las pobres hermanas cautivas; y es entonces Carabobo, que funde las guilletes que oprimen a Venezuela, la patria del Héroe, que juzga aciaga la victoria, porque en ella han caído para siempre Plaza y Cedeñ; y luego Pichincha, que inmortaliza el nombre de Abaón Calderón, que deja su compañía sin capitán porque su capitán, cayó para siempre, lleno de gloria, al escalar el cerro y dar libertad al Ecuador; y después, es Junín, la batalla tremenda del silencio, en la que no se escuchan sino los aspé-ros chasquidos de los sables que se mellan en los cráneos de los jinetes caídos y derrumbados al golpe de las lanzas, salpicadas en la sangre de los anónimos héroes, que gimen en las charcas en que luchan 6000 potros jadeantes, sudorosos y embrutecidos por la fatiga.

Y por último es Ayacucho, la postrera jornada de la libertad de América, la apoteosis de la gloria, el broche de oro con que se cierra el ciclo bolivariano.

Ayacucho; enorme...; trágico como un cielo en tempestad, alumbrado por los rayos que llenaron de resplandores el Sinaí cuando Dios entregaba las tablas de la ley a Moisés; así mismo recibe la América su ley de libertad en este momento único en la historia; en medio del crujir y el centelleo de las bayonetas y el tronar espanto-



so de los cañones que hacen trepidar el Kondor Kanki cuando Córdoba, el bizarro general de 22 años se lanza sobre él con sus legiones al grito extraordinario que improvisa: "Colombianos armas; a discreción, paso de vencedores," que electriza y arrebató y enloquece y confunde a las masas de acero y de hierro que se precipitan como leones sobre los ejércitos de La Serna, quien entrega su espada al inmaculado Mariscal Sucre, que es más grande por su generosidad y nobleza que por sus inmensos prestigios militares, comparables tan solo a los del mismo Libertador!

Y cuando se apaga el último mortero de Ayacucho, parece que por una negra ironía del destino, se enciendiera, allá en la lejanía, el vespero sombrío que anuncia la caída del águila, del condor, la muerte del gigante.

Su misión fué cumplida: fué hé-

roe, fué grand, fué profeta, fué tribuno, fué caudillo, fué poeta, fué magistrado, fué estadista, fué apóstol, fué soldado, fué genio en el más amplio sentido de la palabra, la gloria le besó cien veces con beso de amor y de pasión; le faltan solo coronar la obra maravillosa con la corona del dolor. El vespero que se avecina, le guarda para alumbrarle la hora triste y sombría del martirio!!!...

Su estrella se oculta; todo aquí nos habla ya de horribles congojas de angustias y de penas indecibles, de ingratitudes, de traiciones y de cobardías sin nombre, que se clavan como puñales envenenados en el corazón, que nunca deja de ser humano, de aquel heroé y de aquel creador sublime.

Es el genio que se hunde en el silencio del olvido y de la ingratitud de los hombres. Y en el Huerto de Dolores, que se llama San Pedro Alejandrino, una tarde de Di-

ciembre se hundió para siempre el Sol que fecundó a Colombia, llenándola de gloria, y enseñándola a ser tierra gentil, tierra hidalga del valor, del heroísmo, de la virtud, de la libertad; y de todas las grandezas del espíritu; y Colombia, hija la más amada de Bolívar, ha cumplido con creces el testamento del Padre Libertador, porque ella nos ha dado tipos perfectos del ciudadano en todos los campos del pensamiento y de la acción: Héroe como Ricaurte, Giraldo y Córdoba; sabios como Caldas, y como Matis; filósofos como Diógenes Arrieta; tribunos como Acevedo Gómez, Rojas Garrido y Uribe Uribe; repúblicos como Tadeo Lozano, Francisco Zea y Francisco de Paula Santander, el hombre de las leyes, el organizador de la victoria; mártires como Camilo Torres y la inmortal Pola; poetas como Manuel Antonio Carr, Rafael Pombo, Julio Arboleda y el incomparable autor de María; estadistas como Pedro Alcántara Herrán, Mariano Ospina y Marcos Fidel Suárez; políticos como Murillo Toro, Rafael Núñez y Benja ón Herrera; prelados como Monseñor Berlaez y Rafael María Carrasquilla; santos como el Hermano Pedro Claver; pensadores como Eusebio Caro, Vergara y Vergara y Carlos Arturo Torres guerreros como Antonio Nariño, Tomás Cipriano de Mosquera y cien más; y señores, ante la visión de tanta grandeza y de tanta espiritualidad descubramonos respetuosos y digámosle a este selecto grupo de jóvenes colombianos que nos visitan con su muy ilustre maestro, el señor Nieto Caballero y que nos han acompañado en esta patriótica peregrinación, para saludar en el bronce austero la figura insigne de Bolívar y evocar también una página de su historia, en esta mañana fresca y diáfana de mayo: sed bienvenidos, oh jóvenes colombianos, sed bienvenidos a esta tierra costarricense que os ama de verdad y que os tiende su corazón para daros el más efusivo y fraternal abrazo!

## Santoral

Martes 10.—Santos Anonino, ob. y conf., y Gordiano, mártir, y santa Beatriz, virgen.

SAN ANTONINO DE FLORENCIA, OBISPO

Fuó San Antonio natural de la ciudad de Florencia. A los trece años de edad le inspiró Dios que tomase el hábito de Santo Domingo, el cual recibió en el convento de Fiésoli, dándose a todos los ejercicios de bueno y santo religioso. Después de haber sido prior de muchos conventos de los más principales de su Orden y vicario general, el papa Eugenio IV le hizo aceptar por obediencia el arzobispado de Florencia, en cuya dignidad fué admirable la vida que hizo y las cosas que para gloria de Dios y bien de sus ovejas instituyó. Desvelábase por los pobres y dábales cuanto tenía, diciendo que todo era de ellos y no suyo. Tanta era la opinión que el papa Nicolás V tenía de su santidad, que, colocando a San Bernardino de Sena en el catálogo de los Santos, dijo que lo mismo se podía canonizar a San Antonio vivo que a San Bernardino muerto. Fué muy devoto y favorecido de la Reina de los Angeles, y Dios nuestro Señor le esclareció con innumerables milagros. Murió el día 2 de Mayo, año de 1459. El papa Clemente VII le canonizó el año de 1523.

### RAFAEL MEZA

Cirujano-Dentista

Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital al lado de La Barcelona.

### Ampollas

### Sulfarsenol

Acaba de recibir

### Botica Vargas

Tiras de peluche para adornos varios anchos.

Heredita, TIENDA BENAVIDES

### Dr. Herdocia

MEDICO Y CIRUJANO

De la Facultad de Medicina de París ENFERMEDADES DE LOS

Ojos - Oídos Nariz y Garganta

HORAS DE OFICINA

DE 10 A 11.20 Y DE 2 A 4

Contiguo TEATRO VARIETADES

Peluche de seda para sobretodos muy ancho, surtido colores.

Pieles pequeñas, grandes y extra-Lindas bufandas.

Heredita TIENDA BENAVIDES

Suscríbese a este diario

## Otra vez EL RENACIMIENTO

Cartago, 8 de mayo de 1927.

Sr. Director del «Correo Nacional»

Muy señor mío:

Por el exabrupto con que se descuelga hoy el periódico «El Renacimiento» se conoce que ha juzgado la derrota del orador protestante en Cartago, como fracaso propio y echa bilis por el colmillo. Como quienes pagan el periodiquillo, al decir de maliciosos o bien enterados, no les han permitido desahogarse, aprovechar un sencillo anuncio para acabar de manifestarse cuales son algunos de sus redactores.

Tan trastornado por el despecho estaba el que redactó el suelto, motivo de la presente, que parece escrito con los pies: porque, qué debe entender el infeliz por verbosidad aplicada a la oratoria sagrada? y ya sabrá lo que es un Jesuita, para llamar así al protestante Archilla? qué idea debe tener de la cultura, etc., para llamar canalla a quien usa el legítimo derecho de defensa para lo que más aprecia, y

para afirmar tan tontamente que los cartagineses pasarán por incultos, porque no permitieron que un hereje que ha insultado a Nuestra Señora de los Angeles, se venga a ilustrar a quienes están cien codos más alto?

Es ya mucho el tiempo que lleva «El Renacimiento» disparando y de aquí las dos preguntas siguientes:

1ª. El partido cletista de Cartago es católico o anticatólico? Si es católico, por qué permite que su vocero hable tan estúpidamente contra los católicos?

2ª. Por qué los católicos de Cartago que tan óptimamente se han portado, consienten que un periodiquillo los esté insultando? Por qué no han de darse de baja? Es cien veces preferible no tener representación en la prensa, que tenerla tan sin sustancia, y sobre todo tan contraria al sentir de la casi totalidad de la población.

Queremos atenuar esto último: sabemos positivamente que han sido varios los católicos que ya se dieran antes de baja y que algunos seguirán ahora. También

nos consta que el Sr. Cura ha hecho pasar aviso, ya antes de ahora, al Sr. Bonilla, llamándole la atención por sus malos pasos. Por lo visto, no quieren hacer caso del pastor: cada católico sabe lo que ya le corresponde... Y esto es lo que también les aconseja desde estas líneas su afmo.,

FABIO

Pieles para calzado. Imitación piel para muebles.

Heredita, TIENDA BENAVIDES

### El último vapor nos ha traído

Salmón - Atún - Sardinias

Boquerones - Encurtidos

= BACALAO =

Merluza - Bonito - Almejas

CALAMARES EN SU TINTA

para EL AGUILA DE ORO

- PUJOL HNOS. -

TELEFONO 739 - TODO BARATO

### Madres Católicas de Sion

Hoy martes 10 será la asamblea mensual de las Madres Católicas de Sion, a la hora de costumbre. La Directiva ruega a todas las asociadas la más puntual asistencia.

### Feliz Aniversario

Ayer 9 de mayo recordamos el primer aniversario de la ordenación sacerdotal de nuestro particular amigo el Presbítero D. Roberto López V. El joven y celoso sacerdote con la alabanza de sus Superiores, ocupa la coajutoría de la iglesia de la Merced.

Está encomendada también a sus cuidados, la feligresía de Pavas, donde completa la obra que iniciaron los Padres Odio y Arrieta.

Conoce el señor López, el apostolado de la buena prensa y le consagra muchas de sus energías.

Sabemos de su modestia, pero estamos dispuestos a arrostrar las consecuencias de nuestra pincelada, apenas trazada.

Con tal motivo lo saludamos cordialmente y le deseamos largos y fecundos años.

Litoleum para saguanes. Alfombras litoleum para pisos.

Heredita, TIENDA BENAVIDES

Viene de la primera página

BUCAREST.—El estado de salud del Rey Fernando continúa en las mismas condiciones de la semana pasada. Los médicos opinan por la intervención de los rayos ultravioletas, operado virtualmente con algún resultado satisfactorio.

LONDRES.—Noticias de Peking informan que es mucho mayor el número de Jefes interesados por disensiones entre los adeptos del Kuomitang. La situación aquí ha empeorado en las últimas 24 horas, apenas comparable a la de los tiempos de los boxers por frecuentes desalmados, encuentros realizados con fiereza e inhumanidad.

MADRID.—Últimos informes oficiales aumentan la satisfacción del gobierno en vista de los resultados del avance de las fuerzas españolas en Beni-Zoco, donde rifeños sufrieron desbarajuste y aniquilamiento sin precedente.

SIEMPRE DURARAN.

El instinto de reverencia ha sido eclipsado por el de la actividad en el hombre y la mujer del Siglo XX. Las cosas viejas no son respetadas o conservadas, sencillamente por motivo de su antigüedad, y las cosas que ya no son útiles tienen que despejar el camino. Sin embargo, si el progreso no es inteligente, no será permanente. Siempre hemos de respirar el aire, beber agua y comer pan. Nunca se efectuará una modificación en las grandes necesidades de la vida y tampoco nos hace falta. No debemos formarnos la idea de que todas nuestras atesoradas opiniones deberán venir por tierra. Al través de toda eventualidad y peripetia, las cosas, que a semejanza de la PREPARACION de WAMPOLE han creado una reputación fundada en leales y buenos servicios, han de quedar permanentes. Para las Enfermedades Demacrantes, Linfatismo, Impurezas de la Sangre, etc., se ha granjeado la confianza de los médicos y del público en general, pues nunca deja de producir sus resultados. Es tan sabrosa como la miel y a la vez tan medicinal que sus efectos se hacen sentir desde la primera dosis. Contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. El Dr. Gabriel Malda, del Consejo Superior de Salubridad de la República de México, dice: "Una de las mejores formas de administrar el aceite de Hígado de Bacalao, es prescribiendo la Preparación de Wampole." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien este hecha, es una imitación de dudoso valor. En todas las Boticas.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

EN LA "LIBRERIA ESPAÑOLA" de María v. de Lines

Encuentra usted el más grande surtido de material textos y útiles para escuelas y escolares.

Gran diversidad de cuadernos en todo número de hojas, clases inmejorables y precios los más baratos.

EN ESTA CASA SE EDITAN LOS LIBROS CATECISMO DE LA DOCTRINA CRISTIANA LECTOR COSTARRICENSE Libros 1º, 2º y 3º ARITMETICA DE NORIEGA

Antes de hacer sus compras visítenos y gozará de los más grandes descuentos.

Librería Española de María v. de Lines

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón

de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

Gran Turno General a favor de los trabajos de la Catedral Metropolitana

El domingo 15 de Mayo se verificará en el Parque de Morazán un Gran Turno General de las cuatro parroquias de San José a beneficio de la Iglesia Metropolitana. Pronto saldrán los programas con sus respectivas comisiones. Reina gran entusiasmo en la ciudad para este Turno.

PROGRAMA

de la Conferencia que dictará hoy el Doctor don Agustín Nieto Caballero en el Teatro Nacional el martes Próximo, a las ocho de la noche en punto

PRIMERA PARTE

I. Himnos de Costa Rica y Colombia cantados por un grupo de alumnos del Liceo de Costa Rica bajo la dirección del Profesor don Roberto Campabadal.

II. Presentación del Señor Nieto Caballero por el Profesor don Joaquín García Mongó.

III. Audición de Organo, por el Profesor Campabadal

IV. Alocución del Lic. don Manuel Sáenz Cordero,

SEGUNDA PARTE

I. Dúo por la Señora Sarita de

Arroyo y el Señor don Claudio Breues.

II. Conferencia del Profesor Colombiano don Agustín Nieto Caballero.

NOTA: La conferencia es gratuita, y las personas que deseen concurrir a ella pueden ratificar sus localidades en la Administración del Teatro el lunes y el martes.

Tesoro encontrado

En Santa Bárbara de Heredia véndese una finca de once manzanas, con dos casas contra temblores, oscuridad y luz: corren por ella río y acequia, distante de la Iglesia trescientas varas.

Quien quiera comprarlas, entiéndase en San Juan de Tibás con el Cura Emeterio Martínez.

AMEBALINA

La única medicina que sin inyección cura las AMEBAS radicalmente

Sus efectos comienzan después de 48 horas sin provocar descomposición del organismo

PIDALA A CARLOS MANGEL SAN JOSE

Las picaduras de "LA MATA DE TABACO PALMAREÑO"

Son especiales; todo cliente tiene derecho a exigir el tabaco de su gusto De acuerdo con la práctica se tienen numerados a fin de que la numerosa clientela se mantenga satisfecha.

VICTOR MANUEL HIDALGO

Esquina Noroeste Mercado—SAN JOSE

Gran fábrica de mosaicos hidráulicos

Fundada en 1906, por el Ingeniero Leemes S. Jiménez San José, Costa Rica

Adela v. de Jiménez e Hijos

CONTRATISTAS CONSTRUCTORES

APARTADO 343—TELEFONO 277

Agente en Cartago,

MANUEL FREER

BOTICA VARGAS

tiene siempre en existencia los siguientes artículos:

ARSENOFERRATOSA—GRAJEAS DE PEPTALMINA—POMADA DE YNOTYOL—SENOPHILE—BISMUTO DESLEAUX—PASTILLAS PATERSON—PROVEINASE MIDY—HEMODUCTYL—GRAJEAS DE COLLOYODO DUBOIS—GZLOGASTRINA—CARBOSANIS—BISMUTO FORMO-YODICO—ELIXIR DIASTOS, DE MULFORD HEPATONA, ETC. ETC.

Eliás Vargas M., Sucesores

United Fruit Company

Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES, que debe llegar a Puerto Limón el día 7 de Abril próximo, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARKS y PASTORES, seguirán haciendo el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Principiando con el vapor COPPENAME que debe llegar a Puerto Limón el día 8 de Abril próximo, los vapores SURINAME, SARAMACCA y COPPENAME, harán el servicio entre Limón y Nueva Orleans, llegando a Limón los Viernes en la mañana, vía Cristóbal, y zarpando los Sábados en la tarde para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal.

También habrá servicio semanal de vapores entre Limón y Boston. Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarpando de regreso para Avonmouth, los Viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH, Administrador

Marzo 27, 1927.

UNA CREMA

evanescente y que no contiene grasa que pueda

MANCHAR

los trajes, especial para CURAR el SUDOR de las manos y debajo de los brazos.

ABSOLUTAMENTE INOFENSIVA

Señora, Señorita:

Recorte este aviso y envíe a comprar un frasco, que ofrecemos al precio excepcional de \$ 2.00. Esa suma nada representa, comparada con los beneficios que usted obtendrá, en sus trajes y su personal apariencia.

Almacén Robert

LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales Atención esmerada a nuestros clientes Ventas en condiciones ventajosas Háganos una visita y quedará complacido

SOLESA Y MOLINA

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA